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半年合同背后写满犹豫
正式出任国足主帅，李铁义无反顾迎接最严峻挑战

对于李铁， 他的恩师朱广沪曾经

如此评价， “铁子身上最可贵的是态

度， 或者说执念， 就是不服输。 他不

会在困难面前低头， 可能有些困难已

经足够让其他人放弃， 但李铁不会。”

从 1997 年十强赛在金州体育场被全场

球迷 “轰下球场”， 到坐稳埃弗顿主力

后遭遇严重伤病， 再到率领华夏幸福

冲超后第二个赛季惨遭下课， 无论作

为球员还是教练， 李铁遭遇的挫折和

困难不少， 但正如朱广沪所说， 不服

输的他每次都能重新站起来。

昨天， 42 岁的李铁开始迎来职业

生涯中最严峻的一项任务———出任中

国男足主帅。 合约只有短短半年， 在

迎来世预赛四十强赛后半程前没有任

何热身磨合的机会， 当别人还在计算

得失时， 李铁义无反顾、 满怀热情地

接过了 “烫手山芋”， 这份执念足以令

人钦佩。 正如 《新京报》 在报道中所

写： “同一天， 在地球两端， 两位中

国足球人 （武磊、 李铁） 的追梦故事

感人至深。 要问我中国足球缺点什么，

也许正是武磊、 李铁这样单纯为梦想

而拼搏的人吧。”

半年合同凸显不信任

2020 年 6 月 9 日， 这就是李铁此

番执教国足的合同终止日。 虽然主角

亲口表示， 如果能率领国足冲入十二

强赛， 双方的合作还会继续下去， 但

身为正式主帅， 合同为期却只有半年，

从中足以看出， 中国足球决策层在选

择李铁执教国足时心存疑虑。

《四川日报》 在报道中便为李铁

打抱不平， 认为中国足协的做法存在

不妥之处： “事实上， 给一名本土年

轻教练半年的合同， 显示中国足协对

李铁的完全不信任。 中国足协这么做

的意图非常明显———仅和李铁签订半

年的合同就可以将主动权放在自己的

手中， 一旦李铁执教中国男足的战绩

不好， 中国男足也没能完成逆转冲进

十二强赛， 那么李铁就会成为背锅侠

惨遭中国足协的解雇。”

其实中国足协完全可以有其他选

择规避关于“半年合同”的争议，例如在

长期合同中加入“无法晋级十二强赛自

动解约”这样的预防条款，就足以应对

可能出现的意外。 而先给半年合同，再

视情况是否续约，相比写入解约条款的

长期合同，有着一个天壤之别———中国

足协完全将主动权掌握在自己手中 ，

即使李铁率领中国队实现晋级， 也可

以找到不续约的理由 ，而考核的因素

就不必像解约条款那么明确地与某

个成绩挂钩 ，也可以是难以量化的比

赛质量、技战术内容等。

中国足协秘书长刘奕在接受媒体

采访时称， 选择李铁是因为他最适合

成为中国男足主帅， 是集思广益、 深

思熟虑的结果。 而中国足协技术总监

范普维尔德则表示， 李铁出任国足主

帅将会给本土年轻教练做一个非常好

的榜样， 从而激励大家埋头苦干， 加

速前行。 在公开场合， 中国足协对李

铁表达了支持， 但 “半年合同” 没有

透出同样的信号， 这背后恐怕是多方

角力造成的举棋不定。

执教经验欠缺是软肋

无论作为球员还是教练， 李铁过

往的成绩堪称优秀。 16 岁随健力宝队

留洋巴西， 20 岁入选国家队征战世预

赛， 25 岁代表国足打满三场世界杯 ，

此后加盟英超埃弗顿队， 33 岁成为辽

足助理教练， 35 岁成为里皮的恒大教

练组成员， 38 岁担任河北华夏幸福队

主教练带领球队冲超成功， 40 岁担任

武汉卓尔队主教练并再次率队冲超。

但李铁作为主教练的经历毕竟只

有四年时间， 其中顶级联赛只有一年

半，作为教练，他欠缺经验和积淀。 《体

坛周报 》 便谈到了这一点 ， “毕竟从

2015 年 7 月，（李铁） 才开始做职业足

球队主教练， 在主教练这个岗位上，李

铁毫无疑问还是个‘菜鸟’，严重缺少执

教经验。 在球员时期，李铁是位性格极

其火爆的球员，而在教练岗位上，拥有

‘摇滚主帅’ 气质的李铁还曾与国足领

队发生过嫌隙。 ”拥有相同观点的还有

“澎湃新闻”，“（李铁） 没有任何国家队

或者说是国青队执教经验，能否驾驭国

足，这是一个巨大的疑问。要知道，现在

国足已经没有任何犯错空间了，未来四

十强赛四场比赛，国足必须全胜才能确

保出线。 ”

昨晚， 新一期国足集训在广州正

式开启， 从队员们的反应来看， 他们

都期待着李铁的到来。 杨旭说： “李

铁是个有冲劲、 有抱负的人， 他为中

国足球注入更多新鲜血液、 一些新鲜

的内容， 祝福李导在国家队有一个好

的表现， 也祝福我们自己。” 唐淼表示

被李铁为梦想而奋斗的劲头所感动 ，

“我们球员需要一些改变， 从态度上抛

开个人名利， 一定要想着把国家放在

首位， 不要想太多， 努力去拼搏。” 颜

骏凌则认为， 自己曾与李铁在国家队

共事了很长时间， 非常看好李铁能取

得成功， “其实我认为每一位本土教

练都很有能力， 也希望铁哥这次能证

明中国教练也能带队取得成功。”

李铁的国家队才刚刚起步，任何预

测其实都略显草率，正如“腾讯体育”在

报道中所写：“我们无法预知未来。但可

以肯定的是，不管谁带中国队冲击世界

杯都会很难，里皮尚且如此，更何况李

铁。 希望他能够笑着面对这些东西，就

像他今天回答每个问题时露出的微笑

那样。如果真的有一天遇到了烦恼和困

境，吹吹头发后继续保持笑容。”

■本报记者 陈海翔

上任头一天，李铁如是说

昨天上午， 李铁在出发前往广州

率领国足展开集训前， 在北京与媒体

进行了一次交流。 他表示，执教国家队

是自己一生的梦想， 他完全不在乎这

份合同将在半年后（2020 年 6 月 9 日）

结束， 哪怕中国足协只给出一天的合

同，也会毫不犹豫地选择接受。

李铁在接受采访时表示， 自己还

是一名球员时， 就有了将来成为教练

的想法， 而将执教中国队作为明确目

标，则发生于 2009 年，“从四川回辽宁

当助理教练兼球员之后， 我开始计划

用 10 到 15 年成为国足主教练。 现在

应该算是提前完成任务了。 其实当我

准备竞聘的时候， 很多朋友都发信息

给我，问李铁你干嘛要接这个工作，说

这是一个很大的坑。 我觉得这些人可

能并不真正了解我， 也不了解中国足

球。 中国足球现在确实遇到很大困难，

但对我来讲，只要有机会为国家工作，

我肯定会不假思索地做出决定。 ”

谈到归化球员时， 李铁表示国家

队的大门会对所有人敞开，“我觉得归

化球员可以增加国足的实力。 但他们

跟其他中国球员其实都一样， 我不会

因为他们是归化球员就一定让他们打

主力。 大家都是公平的，谁的训练水平

高， 谁在联赛中表现出的竞技状态稳

定，谁在国家队才有位置。 ”李铁表示，

在成为国足主帅之后，自己有一个重要

任务就是帮助国足改变大赛屡屡发挥

失常的现象，“我对这批国家队球员非

常了解，包括他们的背景、在联赛中的

状态。 我有信心帮他们把最佳状态展

现出来。 我不指望我的球队每一场比

赛都有超水平发挥， 我只希望他们能

正常发挥。 ”同时，李铁还建议足协为

国足团队配备心理医生， 这样可以帮

助球员以更好的心态面对重要比赛。

李铁还透露了国足接下来的安

排。 “1 月的集训大概不到 20 天，我需

要在这段时间内把想法全部告诉球

员。 ”李铁表示，他的近期目标是尽快

让球员熟悉自己的打法，“我希望球员

们能珍惜中国足球带给他们的一切 ，

珍惜为国踢球的机会， 把每一场国家

队的比赛当作人生最重要的也是最后

一场比赛来踢。 四十强赛四场比赛我

希望球员全力以赴， 尽可能赢下所有

比赛。 我们希望能进入十二强赛，只有

进入十二强赛， 我们才能有一个更长

远的计划。 ”

■本报记者 陈海翔

这个进球，够武磊记一辈子
最后时刻完成漂亮入球，助西班牙人队 2 比 2 逼平巴萨

2020 年的第一场西甲， 武磊便用

一粒宝贵的进球迎来开门红。北京时间

昨天凌晨，在西班牙人队主场对巴塞罗

那的比赛中， 第 74 分钟替补出场的武

磊在上场 14 分钟后接巴尔加斯直传，

禁区内小角度抽射完成破门，帮助主队

以 2 比 2 逼平强大的对手。这是中国球

员面对巴萨时首次入球，这个德比战进

球不仅引爆了埃尔普拉特球场，让中国

球迷欢呼雀跃，更是引发了全球媒体的

关注。

武磊再次登上《每日体育报》《世界

体育报》等西班牙媒体的头版自不用多

说。 德国《图片报》以“中国人‘抢劫’了

巴萨”为标题对比赛进行了报道；意大

利《足球市场》的报道标题是“武磊让巴

萨哭泣”；英国《卫报》写道，“武磊的绝

平进球让巴萨感到十分沮丧”；《每日邮

报》 的文章称：“那个男人武磊站了出

来，中国球星替补登场面对内托冷静低

射，帮助自己的球队拿下一分！ ”

除欧洲外，梅西家乡的阿根廷媒体

也让武磊成为了报道的主角。当地媒体

《奥莱报 》以 “2008 年那张照片上的武

磊让梅西不好受”为题进行了报道：“巴

萨在加泰罗尼亚德比的苦涩结局，全是

因为武磊在比赛快结束的时候扳平了

比分 ，谁是武磊 ？ ”接着 ，该报还登出

2008 年北京奥运会上武磊作为陪练与

梅西、阿圭罗的那张经典合影，向阿根

廷球迷介绍了这位“西班牙人队的中国

球员，对阵巴塞罗那时扳平比分的进球

者”。 一向不待见中国足球的韩国媒体

也关注了本场比赛。韩媒《最佳十一人》

撰文指出：“武磊去西班牙人的时候被

称为‘营销型转会’，如今用面对巴萨的

进球证明了自己，回击了质疑。 ”

在德比战实现进球后，武磊在巴塞

罗那当地的支持度大涨。 赛后，球场边

的主队球迷只要看到东方面孔，就会冲

上前去激动地大声说“谢谢”。进球同样

还将极大地增强武磊的自信心，帮助他

在接下来的比赛中打出更好的状态。

■本报记者 陈海翔

国乒在惊喜与冷门中开启奥运年

樊振东成就世乒赛直通赛男单三连

冠， 朱雨玲则在低迷中实现绝地反击夺

下女单冠军。 直通赛一直是考察国乒球

员的重要平台， 这次以冷门与惊喜开启

了国乒 2020 年的征程， 而老将的状态

低迷则为这支王牌之师敲响了警钟。

两位队长状态低迷

与往年大循环赛制不同， 今年直通

赛在第一阶段采取淘汰制决出三强， 此

后进行 “血战到底” 赛制， 这不仅大大

增加了比赛的不确定性， 也对选手的体

能是不小的挑战。 第一阶段战罢， 里约

奥运冠军马龙和丁宁分别被周启豪、 朱

雨玲淘汰出局， 让人颇感意外。

国乒两大队长早早出局， 固然与本

次比赛的快节奏赛制息息相关， 另一方

面也体现出两位老将目前的状态远非最

佳。 因为膝盖伤势， 马龙上赛季曾长期

远离赛场， 自 10 月初团体世界杯宣告

回归后， 他在单打赛场至今仍未有所斩

获， 男子世界杯接连负于日本小将张本

智和与中国台北新秀林昀儒。

如果说马龙的困难在于伤病， 那么

丁宁则面临着更严重的技术问题。 过去

一年， 她始终未能走出低迷状态， 未能

收获一个冠军。 在当今大开大合、 快速

高频的女子乒坛， 丁宁以旋转为主的打

法似乎已经落后。 去年底举行的年终总

决赛首轮负于日本小将佐藤瞳后， 丁宁

直言自己要在打法上作出更多改变。 邓

亚萍不久前在解说时曾为国乒 “把脉”，

点出目前国乒存在的最大问题正在于老

将： “对大龄运动员在体能和精力上的

分配， 我们需要做一些研究。”

樊振东势不可当

赛制上增加偶然性， 再加上老将不

在状态， 给予年轻后辈更多展示自我的

机会。 本次直通赛最大的 “黑马” 无疑

是世界排名仅仅第 94 位的周启豪。 他

先后淘汰赵子豪与马龙， 闯入 “血战到

底” 阶段。 虽然在该阶段战胜许昕， 但

周启豪还是输给了如日中天的樊振东。

自去年 10 月以来， 樊振东已在各

项赛事中收获单打 35 连胜。 这位世界

第一连续第三次夺得直通赛男单冠军，

再度证明了自己已成长为男队新一代的

领军人物。 虽然本次直通赛面对许昕时

曾在第四局被对手拿到九个局点， 但樊

振东仍能一一化解， 并以 18 比 16 将总

比分扳为 2 比 2， 奠定了最终的胜局。

朱雨玲吹响复苏号角

“暂时不用想退役的事了。” 朱雨

玲夺冠后用泪水宣泄了过去一年的压

抑。 就在一周前， 这位 2019 赛季陷入

长期低谷的国乒边缘人还悲观地表示，

自己已注定无缘东京奥运会， “我再打

不好就退役了， 一直输谁都受不了。”

本次直通赛， 朱雨玲连克陈梦、 孙

颖莎夺冠， 实现绝境反击， 吹响了复苏

的号角。 事实上， 只需回顾 2019 赛季

就不难理解朱雨玲夺冠后的情绪 。 此

前 ， 朱雨玲已经基本淡出国乒主力阵

容， 她连续缺席了去年世乒赛、 亚锦赛

及团体世界杯。 在经历了一个失意的赛

季后， 直通赛冠军和世乒赛名额对她而

言， 无疑是职业生涯一次重大转机， 但

想要再度跻身核心阵容， 她还有很长的

路要走。

世界第一陈梦和世界第二孙颖莎虽

然在上赛季取得了诸多亮眼战绩， 并已

成长为女队主力， 但她们在本次直通赛

中都出现了不同程度的失误， 如何将状

态一以贯之地保持下去， 将是两人接下

来需要攻克的难题。 凭借本次直通赛冠

军， 朱雨玲锁定世乒赛参赛名额， 这也

给国乒教练组出了一道难题。 此前女队

丁宁、刘诗雯、陈梦、王曼昱和孙颖莎“老

中青”三代、五大主力的格局将被打破，

五人中必有一人无缘今年世乒赛。 加上

此次直通赛刘诗雯因伤退赛， 女队的世

乒赛阵容打上一个巨大的问号。

三连败的上海男篮几乎一无是处
手握17分领先优势仍遭北控队逆转

要么打出梦幻开局， 要么早早大幅

落后， 本赛季多数时候， 上海男篮似乎

总在两个极端游走， 唯一不变的则是输

球的命运。 昨夜举行的 CBA 常规赛第

25 轮主场对北控队一役 ， “大鲨鱼 ”

凭借鞠明欣半场独砍 18 分的惊艳表现，

一度取得 17 分的领先， 然而随着第三

节客队觉醒， 短暂的优势转瞬即逝， 上

海男篮等来的是 96 比 112 的失利， 以

及三连败的苦涩结局。

一句看似毫无意义的话， 就足以概

括主队第三节千疮百孔的表现： “进攻

也不行， 防守也不行。” 表面上看， 孙

悦连续投篮命中为北控吹响了反扑的号

角， 第三节客队净胜 18 分。 然而， 从

持球突破撕裂防守的能力到空位投篮机

会的把握， 从对于对方挡拆进攻的换防

到防守篮板的保护， “大鲨鱼” 并非输

在某些环节， 其欠缺几乎表现在球场上

的每一处细节。 如此危急的关头， 上海

队需要 “救世主” 的出现， 偶然爆发的

鞠明欣显然不是， 在遭遇对手重点看防

后， 这位本土锋线整个下半场只有一次

出手且未命中， 至于麦卡勒姆与莫泰尤

纳斯这对外援组合， 外界早已不抱太多

期待， 两人合计得分也不过 34 分。

简单、 随意， 这是主教练李秋平赛

后对 “大鲨鱼” 下半场表现的评价。 在

他看来， 球队的问题一方面由于麦卡勒

姆速度不快， 过于依赖挡拆， 进而导致

球队在进攻端缺乏变化； 二来在于急躁

的心态， “我们只打了半场好球， 大比

分领先时打得就像输球那样急躁。”

随着位列积分榜第 12 位的深圳队

本轮获胜， 上海队与其差距已被拉大至

四个胜场， 与分列第 13、 14 位的同曦

与福建队也差了多达三个胜场， 在季后

赛门票的争夺战中大有掉队之势。 在全

明星周末之前 ， CBA 还将进行一轮争

夺， 上海队将于明晚迎战实力远强于自

己的北京首钢， 缩小与身前球队差距的

机会颇为渺茫。

青少年跆拳道赛落幕

本报讯 为推动长三角乃至整个华

东地区大众跆拳道运动的发展 ， 2020

年长三角暨华东地区青少年跆拳道友谊

赛上周末于申城举行， 吸引了来自 9 支

运动队的近 200 名选手参与。

赛事期间， 长三角一体化跆拳道发

展论坛同期召开。 论坛意在通过长三角

跆拳道项目的一体化， 打破地区壁垒，

助力构建统一、 高端、 有序、 健康的跆

拳道市场。

作为江苏吴江队的教练， 孙文俊已

是第四次带队参赛， 对于赛事这些年的

发展有真切感受。 “相比第一次带队参

赛时， 现在比赛的规模越来越大， 氛围

越来越好。” 在孙文俊看来， 跆拳道不

仅能提高青少年的心智和身体素质， 作

为一项讲究对抗的运动， 也能帮助孩子

培养抗压能力， “在这样的舞台上， 孩

子们能遇到不同省市的对手， 这对他们

的帮助非常大。”

（谢笑添）

长三角体育产业交出亮眼成绩单
2018年总规模8620亿元，约占全国三成

本报讯 （记者谷苗 ） 长三角地区

体育一体化工作推进会上周五在上海

体育学院召开 ， 区域体育产业成绩单

正式出炉———2018 年长三角地区体育

产业总规模达 8620 亿元， 较上年增长

16.2%， 约占当年全国体育产业比重三

分之一 ； 实现增加值 2948 亿元 ， 较

2014 年增加值翻一番 。 作为国内最早

开展体育产业区域合作的地区， 长三角

体育产业对培育区域经济增长新动能的

贡献日渐突出， 业已成为我国体育产业

重要的增长极。

日前， 体育产业协作被纳入 《长江

三角洲区域一体化发展规划纲要》， 标

志着长三角体育产业发展踏上新征程。

新年伊始， 长三角地区体育产业协作会

各单位通过签署合作协议确定重点合作

项目， 并以项目为抓手推动工作落地。

其中包括： 推进长三角汽车运动产业一

体化发展， 建设长三角体育资源交易平

台、 长三角体育设施认证中心、 长三角

体育装备器材网上采购平台、 长三角地

区体育产业大数据平台等， 评选长三角

最佳体育旅游目的地、 精品线路， 以及

首次为长三角地区的跑友提供三省一市

的马拉松赛名额互通 “直通车”。

长三角地区体育产业协作会始于

2012 年，在发展中逐步形成了 “三省一

市一院”相对稳定的合作格局。 近年来，

各单位充分利用各自要素禀赋， 立足最

有优势的产业领域， 树立率先发展新标

杆。 其中， 上海市建立了体育局与统计

局 、经信委等多部门组成的 “5+1”体育

产业统计工作长效机制， 并在江苏、浙

江、安徽三省推广。上海体育学院则以体

育产业名录库、体育彩票公益金、体育消

费调查、体育赛事评估等数据为基础，建

立了长三角体育产业大数据库服务平

台。各单位不断深化体育产业协作内涵，

形成一体化发展新成效： 连续六年开展

长三角运动休闲体验季， 成功举办活动

45 站； 举办长三角体育休闲博览会、高

峰论坛，搭建区域交流；每两年出版一次

《长三角地区体育产业发展报告》 蓝皮

书；跨区域联动办赛工作形成常态化，实

现赛事资源共享互补。

据悉 ， 下阶段各方将继续秉承合

作、 互利、 共赢的理念， 进一步加强产

业协同发展的顶层设计， 建立长三角体

育产业联盟 ， 创建政府部门 、 社会组

织、 企业单位三大联盟的协调发展新机

制， 打造区域体育产业协同联动发展的

典范， 扎实推动长三角地区体育产业一

体化高质量发展。

■本报记者 吴雨伦

■本报记者 谢笑添
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